
 

 

定  稿 

 

 

旅遊漁農、環境衞生及氣候變化委員會 

離島健康城巿及長者友善社區工作小組會議紀錄 

 

日期： 2023年 3月 27日(星期一) 

時間： 下午 2時 45分  

地點： 香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 14字樓 

 離島區議會會議室 

 

 

出席者 

余漢坤先生, MH, JP (召集人) 

何進輝先生(副召集人) 

黃文漢先生, MH 

黃秋萍女士 

郭  平先生 

劉舜婷女士 

 

 

列席者 

周婉安女士 康樂及文化事務署 離島區副康樂事務經理(分區支援) 

黃子駿先生 漁農自然護理署 漁業主任(執行)1 

謝奕婷女士 離島民政事務處 離島民政事務助理專員(2) 

曾珮儀女士  離島民政事務處 聯絡主任主管(梅窩／大嶼山南) 

鄭禮健先生 離島民政事務處 行政助理(梅窩／大嶼山南)1 

馮榮嘉女士  離島民政事務處 聯絡主任(東涌北／青年)2 

 

 

秘書 

鄺紫穎女士   離島民政事務處 行政主任(區議會)2 
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歡迎辭 

 

 召集人歡迎各工作小組成員及政府部門代表出席會議。 

 

 

I. 通過 2022年 7月 25日的會議紀錄 

 

2. 工作小組成員一致通過上述會議紀錄。 

 

 

II. 離島區健康城市植樹節－綠色大嶼 2023/24 

 

3. 召集人表示以往離島區健康城市植樹節(植樹節)是以政、商、

民合作的形式舉辦，由五間商業機構(包括香港中華電力有限公司、香

港國際機場、香港電燈有限公司、香港迪士尼樂園度假區及信和置業

有限公司)贊助，每間機構贊助約五萬元為活動經費。他表示工作小組

成員可提議新的贊助機構，或繼續邀請上述五間機構贊助。由於三月

至四月有較多雨水，有利樹木生長，而原生樹苗亦需要開始培植，因

此活動有必要在一年前籌備。召集人表示自從彌勒山種植原生樹後，

生態環境已有改善，生物變得多樣，參加者在活動亦獲得滿足感，他

認為值得復辦。他詢問工作小組成員對復辦上述活動建議的意見。 

 

4. 郭平議員支持復辦上述活動，以改善彌勒山的生態環境。他

指出在機場管理局旁種植的櫻花樹吸引許多市民到場拍照，而開花植

物可以吸引不同的昆蟲，增加生物多樣性，因此建議在活動內種植開

花植物，並建議在土壤肥沃的位置種植洋紫荊或果樹(例如番石榴樹

或黃皮樹)。他詢問漁農自然護理署(漁護署)上述果樹是否香港的原生

樹，以及是否適合在活動內種植。 

 

5. 黃秋萍議員認為活動很有意義，希望議員亦能一同種植。她

表示種植果樹需要考慮有關採摘果實及監管的問題。 

 

6. 黃文漢議員支持復辦上述活動，延續植樹節的理念。他表示

在深圳，有條例監管市民不能採摘果實。 
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7. 召集人詢問漁護署上述活動是否適合種植果樹，以及署方有

沒有條例監管採摘的事宜。 

 

8. 黃子駿先生表示他將於會後再作了解，回覆委員會。 

 

(會後註：工作小組秘書處已於 2023 年 4 月 25 日將漁護署的回覆轉

交各工作小組成員。) 

 

9. 何進輝議員認為上述活動並不適合種植果樹。由於大嶼山鄰

近海邊，他建議種植棕櫚樹供市民觀賞。 

 

10. 劉舜婷議員表示黃皮樹會吸引很多昆蟲，引致環境衞生問題，

因此不建議種植黃皮樹。 

 

11. 召集人補充指據了解，漁護署容許種植果樹，惟彌勒山風力

強勁，並不適合。他認為郭平議員的建議值得考慮，亦明白工作小組

成員對監管採摘果樹果實的疑慮，他表示可在稍後再與漁護署作深入

討論，並建議諮詢長春社及昂坪 360有限公司的意見。 

 

12. 黃秋萍議員詢問上屆植樹節完結後樹木的生長情況，以及參

加者前往植樹地點的交通安排。 

 

13. 召集人表示上屆植樹節完結後，有一份後續的研究報告指出

樹木的存活率高達八至九成，而且健康成長。他表示彌勒山在植樹前

是光禿的，經過逾十年的植樹活動，才逐漸成為現時的模樣。就交通

安排而言，主禮嘉賓會乘坐昂坪 360纜車，中途在纜車塔下車，大約

步行三分鐘到達植樹地點。由於義工參加者人數眾多，纜車不能同時

慢車行駛，因此義工參加者會先乘坐纜車至總站，然後步行約半小時

到達植樹地點。 

 

14. 召集人請工作小組成員以舉手方式，表決是否支持復辦上述

活動。若工作小組成員一致支持，他建議在一至兩個月內邀請長春社

及漁護署代表再作商討。 

 

15. 謝奕婷女士表示由民政事務總署社區參與計劃資助的項目將

會由該區的民政事務處主辦，而工作小組及贊助機構則會以合辦或協

辦的方式參與。 
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16. 召集人認同此活動可由離島民政事務處(民政處)、漁護署及工

作小組合辦舉行。他表示以往活動的資金來源皆為接受贊助形式，若

本年度加上社區參與計劃的撥款，他相信有足夠的經費舉辦活動。 

 

17. 郭平議員詢問昂坪 360 有限公司及新大嶼山巴士(一九七三)

有限公司(嶼巴)會否贊助活動。 

 

18. 召集人表示昂坪 360 有限公司以提供免費纜車服務來贊助活

動。嶼巴則以參加者的身分參與活動。 

 

19. 工作小組成員以舉手方式進行表決，並一致支持上述活動建

議。 

 

(會後註：植樹節將由民政事務總署社區參與計劃資助，並同時接受機

構贊助。活動細節將按民政事務總署《運用社區參與計劃撥款守則》

處理。) 

 

 

III. 離島青年營 2023 

 

20. 召集人表示首屆的離島青年營(青年營)於 2011 舉辦，一直舉

辦至 2020 年，因疫情而停辦。青年營的目的是為離島的學生擴闊社

交圈子，及早進行生涯規劃，讓他們能夠參與一些正向的青少年活動。

首屆青年營籌組委員會的主席由他本人擔任，現時已改為由青少年擔

任。他指出參加者來自東涌、大澳及長洲等不同地區，由地區機構推

薦成為組員，有興趣繼續參與的青少年會成為組長，甚至在籌組委員

會擔任正、副主席。他表示活動具有意義，能夠提升參加者的領導才

能及團隊精神，從而協助他們建立正確的人生觀，因此他認為有必要

延續。這屆青年營擬舉辦五日四夜，他認為根據以往的做法，復辦青

年營並未見太大困難。若工作小組成員同意復辦，工作小組會聯同民

政處監察籌組委員會的工作，並要求籌組委員會適時向工作小組匯

報。他詢問工作小組成員對本年八月復辦上述活動建議的意見。 

 

21. 郭平議員表示過去曾參與青年營的分享會，認為活動能讓參

加者與不同年齡層的人溝通，互相學習。他得知籌組委員會於 2020年

為活動進行了大量的準備，惟因疫情而停辦，他支持復辦青年營。他
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表示青少年對政府部門的工作可能不太了解，建議邀請部門在青年營

向青少年講解政府職位的詳情，或透過工作坊，讓青少年親身體驗不

同部門的工作。 

 

22. 召集人備悉郭平議員的意見，認同職涯講座等活動對青少年

有得益，他建議安排不同行業的代表在青年營分享他們的工作經驗。 

 

23. 謝奕婷女士表示不同的政府部門(例如懲教署)有提供職涯規

劃的資料。此外，各大專院校亦會為學生提供職涯講座，但她亦贊同

可考慮在青年營加設有關活動。 

 

24. 召集人補充指青年營的參加者主要為高中學生，若他們在報

考大學前對不同職位有所了解，會有助他們選擇合適的科目。他表示

將會邀請工作小組成員在籌組委員會擔任顧問，成員可自行決定是否

加入。他請工作小組成員以舉手方式，表決是否支持於本年八月復辦

上述活動的建議，並將籌備工作交由籌組委員會負責，以及正式向民

政處申請撥款。 

 

25. 工作小組成員以舉手方式進行表決，並一致支持上述活動建

議。 

 

 (會後註：活動細節將按民政事務總署《運用社區參與計劃撥款守則》

處理。) 

 

 

IV. 其他事項 

 

26. 工作小組成員沒有提出其他事項。 

 

 

V. 下次會議日期 

 

27. 議事完畢，會議於下午 3時 30分結束。下次會議日期將另行

通知。 

 

 

-完- 


